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【环宇杂谈】

在改造清单、扶持政

策、财政补助等方面，政府

要提供“菜单式”、稳定的

公开信息，拒绝任何兜底

念头，让老百姓形成稳定

的预期，夯实参与意识。

【市场曼语】

港交所对长期无成

交、长期停牌等占用市场

资源的“僵尸股”，应该进

一步将退市规则标准化和

细化。

吴家明

近日，一线城市中的深圳宣布

将通过“收储”方式加快楼市去库存

速度。

所谓“收储”，即通过政府公开

征集或地方国企收购存量商品住房

用作保障性住房，也是新一轮去库

存的重要途径之一。近些年，全国

商品房库存经历了先降后升的过

程。与此同时，各地保障房筹建仍

在较大规模推进。在此背景下，“以

购代建”应运而生。

以深圳市场为例，据深圳贝壳

研究院监测，截至 7 月末深圳新房

住宅可售房源 48974 套，住宅去化

周期达到 21.8个月，达到有统计以

来（2014 年 1 月以来）的较高水平，

反映当前深圳新房市场成交活跃度

偏弱。

如今的新房高库存与前几年

的 土 地 大 量 供 应 也 有 关 系 。 目

前，房地产市场已从“供不应求”

的过热阶段转向需求动能不足的

阶段，短期内亟需激发购房需求，

但这需要政策持续推动以及花费

较长时间。另一边，一线城市又

是楼市的风向标，具有较强的示范

性效应。在此背景下，一线城市在

此时加入“收储”行列，可以在更大

程度上提振市场信心，促进市场供

需平衡。

不能否认的是，“收储”模式虽

可以实现一定程度的去库存效果，

但 在 落 地 过 程 中 也 面 临 一 些 难

题。例如，“收储”商品房落地的关

键还在于收购价格和配售配租价

格之间能否实现平衡，是不是能算

得过来账。此外，地方国资下场收

购，但各地筹资实力面临考验，地

方“收储”对房企流动性的支持力

度或较为有限。

从房企的反馈来看，一些房企

对政策的反应也偏向保守。深圳一

家民营房企的市场部人士告诉笔

者，如果是一线和重点二线城市，只

要价格折扣到位（一般是七到八

折），房源放在市场上也能够卖掉，

这时房企手中房源被收购的意向就

会相对较低。而且，很多城市的“收

储”要求都是 70平方米甚至更小的

小户型，这几年房企的类似产品并

不多，属于非主流产品。不过，在

“收储”的过程中，房企也会发掘一

些机会，例如在代建代管方面是否

有合作的可能。

目前，“促需求+去库存”的政策

方向已经明确，更大的意义在于推

动市场情绪的恢复及增加保障性住

房供给，但未来仍需相关政策进一

步完善。

笔者认为，“收储”工作一定要

摸清需求的规模、分布和特征，也要

做好品质、户型、配套等关键因素的

把关，才能更好达到多方面目的。

此外，现阶段消化存量房产，除了待

售新房、在建工程和空置房屋等库

存外，还要面对市场二手房挂牌数

量居高不下、置换不畅对新房市场

的影响。无论如何，随着“收储”工

作的落地推进，市场对房地产行业

前景预期将发生改变，但从地产调

控思路的转变到取得实质性效果之

间，仍然有较长的路要走。

（作者系证券时报记者）

打好“收储”牌 实现“促需求+去库存”

熊锦秋

8月 3日*ST亚星披露，公司于

近日收到控股股东潍柴投资的函

件，其提议公司以股东大会决议方

式主动撤回公司股票在上交所的上

市交易，公司将于8月5日停牌。笔

者认为，上市公司主动退市具有积

极意义。

亚星客车2023年度经审计净资

产为负值，根据上交所《股票上市规

则》，公司股票被实施退市风险警示

（*ST）。今年一季度公司每股亏损

0.02元，净资产又进一步减少。

今年4月中国证监会《关于严格

执行退市制度的意见》提出，要畅通

多元化退市渠道，支持市场化方式的

主动退市。为强化主动退市的中小

投资者利益保护，《意见》还提出，上

市公司通过要约收购、股东大会决议

等方式主动退市的，应当提供异议股

东现金选择权等专项保护。今年上

交所《股票上市规则》规定，上市公司

提出主动终止上市申请的，提交的文

件中，应包括“为异议股东提供现金

选择权等保护措施的专项说明”。

按照规则，主动退市需经股东大

会审议通过，如果只对异议股东提供

现金选择权，对主动退市议案投赞成

票的中小股东却不提供现金选择权，

这就可能出现反向激励，那很多投资

者可能倾向于选择投反对票来寻求

现金选择权，毕竟现金选择权相较于

持股可能更有吸引力，由此主动退市

议案反而难以通过。因此，主动退市

为异议股东提供现金选择权，这其中

存在一些争议。

现实中，一般上市公司会为所

有中小股东都提供现金选择权，且

现金选择权相对市价还存在一定溢

价，这样更容易获得中小股东赞成

票（笔者认为这或可上升为制度规

则）；对于拟主动退市公司，其本身

经营可能遇到一些问题，现金选择

权的提供方往往为上市公司的控股

股东或其关联方，主动退市上市公

司也主要是国有控股上市公司，其

中体现了国企的社会责任担当，争

取避免形成多输局面。

主动退市，相较于被动强制退

市，具有更多积极意义。强制退市

公告一出，股价往往大幅下挫，中小

投资者损失惨重，主动退市的现金

选择权价格一般不低于市价，投资

者即使有损失也可控制在一定范围

之内。主动退市在重新上市方面也

存在一定政策优惠，可以随时提出

重新上市申请，而被动强制退市公

司则需要满足一定时间间隔条件。

主动退市公司获得缓冲时间，可转

换发展战略、寻求新的发展空间，甚

至实现以退为进。

目前，主动退市中现金选择权

的定价机制还不明确，由此也引发

了一些市场争论。比如，有投资者

把净资产作为现金选择权定价的重

要参照，认为现金选择权价格不得

低于公司每股净资产。不过，净资

产有时可能存在水分，包括应收款、

商誉等科目可能落空，因此，净资产

或只能作为现金选择权定价的一个

辅助参照。

市场价格应该可以作为现金选

择权定价的一个重要参考。对于一

个有效市场，市场上的所有信息都

已被充分反映在股票价格中，市场

价格具有重要参考价值。当然，为

强化中小投资者利益保护，现金选

择权可适当提供一定溢价。基于

此，笔者建议，可规定，上市公司主

动退市的现金选择权价格，应不得

低于股票停牌前三十个交易日的每

日加权平均价格的算术平均值，以

及停牌前最后一日股票收盘价格的

115%两者之中的较高者。

当然，这也要求上市公司对信

息予以全面、准确、及时披露，只有

信息披露充分到位，由此形成的市

场价格才有参考价值，才能作为决

定现金选择权价格的参考之用，否

则就需另觅他途，包括寻求专业机

构的评估帮助等。

总之，在当前市场环境下，陷入

困境的上市公司主动退市并非坏

事，不仅为市场腾出容量空间，而且

可避免强制退市中投资者持股市值

近乎归零的恶果，借助控股股东等

方面之力，退市公司可再次积蓄能

量，为今后赢得发展空间。

（作者系资本市场资深研究人士）

*ST亚星主动退市的积极意义

罗曼

截至8月8日，港股今年一共退

市 27家，42家新股上市。相比新股

上市数量，香港“问题公司”正在加

速“出清”。

事实上，港交所一直在持续完

善港股退市制度，简化退市程序，强

化退市监管力度，严格执行退市制

度，构建“有进有出，优胜劣汰”的市

场化、常态化退出机制。2018年，港

交所修改上市条例，推出“快速除

牌”机制，主板上市公司若连续停牌

超过 18 个月（主板《上市规则》第

6.01A条），GEM上市公司若连续停

牌超过 12 个月（GEM《上市规则》

9.14A条），港交所有权取消公司上

市地位，也可视个别停牌公司的具

体事项和情况随时刊发除牌通知。

港交所还会给停牌上市公司一个补

救期，如果在补救期内未能复牌，港

交所就将其除牌。

统计数据显示，自2018年《上市

规则》修改除牌程序生效以来，港交

所勒令除牌的数量逐年激增，在过

去的五年里（2019—2023年）合计除

牌达到 192家，是 2011年以来被勒

令除牌公司总数的 8.7倍。2011年

至 2018年，合计除牌上市公司数量

仅22家。

退市制度是资本市场一项基础

性制度，通过设立退市标准对上市

公司进行筛选和分类，有助于清除

市场中的“僵尸企业”和“害群之

马”，提高市场的整体质量和效率，

即所谓的“请客人进来”也要把“屋

子打扫干净”。

港股的退市分为“自愿退市”和

“被强制退市”两种，自愿退市一般

有两种原因：一是股东提出私有化

退市，二是撤回上市申请。而被强

制退市则是上市公司触发了港交所

的强制性退市机制引起的，即停牌

天数超过相关规定。

对比美股退市制度，笔者认为

港交所针对上市公司退市力度需要

再大一点。美股无论是纳斯达克市

场还是纽交所市场，均采用量化退

市指标，侧重市值、股东人数及股价

方面对退市条件做出明确规定，对

财务指标规定较少，因此美股退市

公司中，大约一半是被强制退市的，

也因此，美股保持着良性的“新陈代

谢”。而港股采用非量化退市标准，

“强制退市”主要看停牌天数，被高

等法院清盘、资不抵债或失去持续

经营能力等，香港证监会及港交所

对于企业是否退市拥有很大的主观

判断权，因此通常在执行层面不够

充分。

与此同时，港股退市机制中，并

未设置如 A 股转三板市场或美股

“粉单”的场外市场，供退市股票流

通，而是采用“一退到底”机制，等同

于一旦上市公司退市，股票价值顷

刻间化为乌有，对公众投资者利益

损害巨大，也使得监管部门对待退

市异常谨慎。

纵观港股所有强制性退市案

中，从公司停牌到发出退市通知，一

般都是超过2年的时间，加上复牌补

救以及行政复核等，有可能长达数

年时间。而在美国纳斯达克，从发

现公司不符合持续上市条件至决定

发出退市通知，一般不超过75天，就

算严格按照规定走完全部流程，也

会在360天以内，不存在退市程序延

期情况。

这种问题导致的后果就是港股

市场鱼龙混杂，尤其长期滞留在市

场的“壳股”、“老千股”和“僵尸股”

横行。统计数据显示，8月 8日港交

所零成交额个股达到 760 只，占整

个港股公司数量的 29%，而成交额

在 1 万港元以下的股票达到 1056
只，占比 40%。此外，停牌公司数量

99家，其中停牌超过 3个月的公司

达到85家。

笔者建议，港交所对长期无成

交、长期停牌等占用市场资源的“僵

尸股”，应该进一步将退市规则标准

化和细化。港股作为一个国际化市

场，资本市场有序运行必须双向开

放，有进有退，资本市场由市场准

入、市场竞争、市场交易、市场退出

等机制组成。市场退出机制是一种

有效的市场经济运作机制，通过持

续的动态调整，保持港股资本市场

应有的活力。

（作者系证券时报记者）

“僵尸股”加速退出让港股市场更有活力

【锦心绣口】

目前，主动退市中现

金选择权的定价机制还不

明确，由此也引发了一些

市场争论。

李宇嘉

近一段时间，很多城市的老旧

住宅卖得很好，比如杭州、天津等城

市面积在90平米以下的二手住宅销

售占比在 50%以上。据说，很多购

房者是基于“博拆迁”、“博旧改”考

虑才买这类房子。一个浅显的道理

是，涉拆迁、涉旧改的房子，意味着

开发商或政府要投入大量资金，假

以时日，房子和小区将“换新颜”，其

价值也会扶摇直上。

不过，这种想法可能过时了。

近日，国家发布的新型城镇化战略

五年行动计划中，把推进城镇老旧

小区改造作为重点任务之一。对于

如何抓好落实，新闻发布会上提出，

要走好新时代党的群众路线，小区

改什么、怎么改，都与小区居民一起

商量，多方合力把好事办好。也就

是说，老旧小区改造是全体业主自

己的事儿，不是政府无限责任或过

度责任的全盘兜底。

道理很简单：房子是私产，即便

是福利分房年代遗留下来的公房，

也都经过市场化成了个人或家庭财

产。由一套一套私人房产组成的楼

栋、社区，涵盖楼道、电梯、消防井以

及道路、排水、垃圾分类等等，构成

了居住命运有机共同体。陌生人也

好，熟人也罢，这一有机共同体运维

得好不好，不仅仅关系到居住福利，

关系到居民财产安全，更关系到基

层社会运转的质量。

房地产告别高速增长，房子的

流通速度放缓，加上人口平均年龄

增长，我们居住的小区，可能成为大

半生或一生的居住地。而房子也像

人一样，普遍开始进入中年、中老

年。过往，互为邻居、但多数彼此较

为陌生的人群组成的社区，迫切需

要从更关注私产转到公共意识的成

长，维护居住命运共同体，从而提升

每个人的居住福利和资产安全。

自从2019年开启大规模老旧小

区改造以来，不管是市政公用及配

套设施，还是小区公共部分或配套

设施，抑或建筑物本体，政府财政或

准财政（管线单位）投资占了相当大

的比例。即便是开发商投资，面对

额外的成本，往往也是通过提高容

积率、改变用地功能，建设商品房回

补成本。未来，更强调人居环境、高

质量发展，加上房子也够多了，这种

模式不可行了。

下一步，老旧小区改造的重点，

比如补公共设施短板、夯实安全运

行、适老和适儿化改造等，都是花钱

的地方。此次五年行动计划还提

出，为房屋体检、房屋维修、房屋保

险提供资金保障，要建立房屋养老

金制度，将“钱”的问题上升到制度

层面。而且，老旧是相对的，现在面

相还不错的小区，未来都会变成老

旧小区。在钱的问题上，必须建立

长效机制。

主要就是树立“谁所有、谁负

责，谁付出、谁收益”的权责一致理

念，以产权人自我出资为主要资金

渠道，以主人翁姿态建立业主间的

合作机制。同时，政府提供三方面

支持，规划和用地支出（如部分用地

功能转为商业、容积率大区内平

衡），历史文化和环保等财政支持，

区、街道、社区三级动员支持，最终

激活业主参与、激活空间价值，激活

市场投资的空间。

显然，业主“参与主体”的地位

认知最关键。因为，要我改，全是问

题；我要改，全是办法。基于此，地

方政府不能基于要完成多少改造任

务的刚性指标而推进改造，不能因

为诸如业主投诉垃圾堆成山而担心

创卫、担心业主发帖发视频、担心上

级问责而担起改造的主体责任。而

是要让问题充分暴露，影响到每一

个人的利益，从而唤醒全体业主对

小区命运的清醒认识。

案例的示范效应，更能激发公

共意识的成长。某小区改造后产生

的美好人居效应、房价稳定效应，让

周遭看到，业主自我出资、“我要改

造”，这个账不管怎么算，都是划算

的；业主参与意识弱的案例，长期看

是不划算的。同时，在改造清单、扶

持政策、财政补助等方面，政府要提

供“菜单式”、稳定的公开信息，拒绝

任何兜底念头，让老百姓形成稳定

的预期，夯实参与意识。

（作者系房地产资深研究人士）

老旧小区改造期盼走出新路子

【一家之言】

随着“收储”工作的落

地推进，市场对房地产行

业前景预期将发生改变。

本版专栏文章仅代表作者个人观点。


